

世海多岐除
無思早研窮
平生見諸先
今①自成翁
憩宇眠猶徧
立禪耳者聳
信天以直道
林間馬牛風
日本照禪者

京都国立博物館

だより

二〇二二年
一〇・一一月号

KYOTO NATIONAL MUSEUM

2022 October to December, vol. 216



（予告）【新春特集展示】



卯づくし — 千支を愛でる —

令和5年1月2日(月・休)～1月29日(日)
平成知新館 1F～2F



鉢輪双兔炉蓋 仁阿弥道八作
京都・正伝源源院



木賀花兎に段文様小袖
京都国立博物館

来年の干支は卯（兎）です。長い耳と、ふわふわの毛並みを持つ兎は、とてもかわいい動物ですね。昔の人も同じように、兎を「かわいい」と思つたのでしょうか？
実は昔の美術の中には、目つきの鋭い、あまり「かわいくない」兎もたくさん登場します。どうやら、昔の人と今の私たちでは、兎のイメージは少し違うようです。

みなさんには、夜空に浮かぶ月の模様に、兎の姿を探したことがありますか？「月には兎がすんでいる」というお話が、中国に古くからあり、日本でも兎は月と一緒によく描かれました。仏教の古いお話では、「自分から火の中に飛び込んだ兎を、帝釈天が哀れに思つて月に送つた」と語られます。また兎は、秋の草とともに描かれます。これは、月が特に美しい「秋」と、月にいるところ考えられた「兎」が結び付けられたからです。連想ゲームのように、兎は様々なものと結び付けられて、表現されてきました。

この展示では、日本や中国の美術の中にも表わされた、いろいろな兎をご紹介します。かわいいだけじゃない、兎の姿を探しに、ぜひ博物館に遊びに来てください。

やさしい解説文（小学校高学年）

作品を見るのが楽しくなるワークシート（小学校低学年）

一〇二三年の「干支を愛でる」もアミリー向け！



月兎蒔絵象嵌盆 破笠銘



兎図扇面 元久印



重要文化財 善信聖人親鸞伝絵（高田本）卷五（部分）
三重・専修寺（4月25日～5月21日展示）



国宝 親鸞聖人影像（安城御影副本）
京都・西本願寺（3月25日～4月2日展示）

親鸞—生涯と名宝 〈予告〉

親鸞聖人生誕850年特別展

令和5年3月25日（土）～5月21日（日）

※会期中、一部の作品は展示替を行います。

【平成知新館】

二〇二三年は浄土真宗を開いた親鸞聖人（一一七三～一二六二）の生誕八五〇年にあたります。親鸞は京都に生まれ、九歳で出家して比叡山で修行に励みますが、二十九歳で山を下り、法然上人の弟子となります。そこですべての人が平等に救われるという阿弥陀仏の本願念仏の教えに出遇うも、法然教団は弾圧を受け、親鸞も罪人として還俗させられ越後に流罪となります。

その後、罪が赦された親鸞は、関東へ赴き長く布教に励み、やがて京都へと戻り、晩年まで主著「顕淨土真実教行証文類」（教行信証）や「和讃」など多くの著作の執筆や推敲を重ねました。その九十年の生涯と教えは、今も多くの人を魅了して止みません。本展覧会は親鸞の道と伝道の生涯を、自筆の名号・著作・手紙をはじめ、彫像・影像・絵巻など浄土真宗各派の寺院が所蔵する法物を一堂に集め紹介します。

（上杉智英）



国宝 教行信証（坂東本）親鸞筆
京都・東本願寺（通常展示＜冊替あり＞）



桜花図／松・藤花図のうち桜花図 望月玉泉筆 京都・東本願寺（通常展示＜面替あり＞）

琉球王の装束

京都国立博物館企画室長兼工芸室長 山川 曜

【ミュージアムパートナー一覧】※令和4年9月末現在
京都国立博物館の賛助会員制度です。当館の活動について
幅広くご支援いただいている。

株式会社 SCREEN ホールディングス

株式会社 僚

NISSA 株式会社

「シルバ」有限公司 竹内美術店

学校法人 二本松学院

プロンズ 原田清朗

【ゴールド】土屋 和之

現在の沖縄県一帯は、かつて琉球王国という独立国家であつた。一四二九年、沖縄本島に分立していた三国を尚巴志が統一したことによって誕生した王国は、第一尚氏から

第二尚氏へと曲折を経つつ王統を継承し、明治時代、琉球处分によつて沖縄県として日本国に編入されるまで存在した。

本年は第二次世界大戦後アメリカの統治下に置かれた沖縄が、本土に復帰して五〇年という節目の年。これを記念して、東京国立博物館と九州国立博物館では、特別展「琉球」

が開催された。その会場に展示されていたのが、尚王家に伝來した宫廷装束、玉冠と唐衣裳である。二〇一七年に当館で開催した特別展「国宝」においても展示させて頂いた作品なので、ご記憶の方もあるかもしれません。

着用し続けていたのである。

しかしそれも故なきことではない。明朝にあつては、琉球王には皮弁服一式と常服一式が、すでに仕立てられた状態で下賜された。ところが清朝では、反物の頒賜であったことが、勅諭の記載から明らかにできる。つまり、清朝に入つてからは、唐衣裳の仕立ては琉球国内で行われていた。基本的に冊封した周縁国への清朝の支配は緩やかであり、清朝の宫廷装束が押し付けられることはなかつたのである。

琉球王の宫廷装束について物語る作例は極めて少ない。かつて尚王家が所蔵していたという歴代の琉球王の肖像画「御後絵」には、宫廷装束を身に着けて正装した王の姿が描かれていたが、それらはすべて沖縄戦で失われてしまつた。今は戦前に撮影されたモノクローム写真からその面影を知ることしかできない。

沖縄本士復帰五〇年という本年、かつて海上に栄えた王国の姿を偲ぶとともに、玉冠と唐衣裳を通して、中国の風俗を取り入れつつ独自の美意識と価値観を育んだ琉球人のころへ、深く思いを致したい。

それでは、琉球展の会場に展示されていた玉冠と唐衣裳は中國から下賜された宫廷装束なのかといふと——これがなかなか複雑な性格を有している。

確かに唐衣裳の生地は清朝から押領した蟒緞の反物であ

【寄附】

京都国立博物館では文化財とそれを守り育んできた先人の想いを次の「一〇〇年へと繋いでいくため広く寄附を募っています。このたび、左記より寄附をいただきました。

株式会社エッジコーポレーション

